



著者

公衆衛生の一年の年

野

村

茂

動き出した地域住民

健康向上に団結の芽



県下14の団体が一丸となってことし7月21日に開かれた「健康を高める県民のつどい」

昨年、大阪で開催されたある学会のシンポジウム「60年代の保健医療」で、私は「60年代の公害問題」の総括的な報告を課せられたが、その折りに、日本は公害の先進国なのか、という論議がなされた。この数年、日本の社会各分野での公害への関心は強く、本年のひとことは公害に関する報道のない日本ではなく、また公害に関する国際会議も幾つか開催された。公害の発症原因などを皮肉をこめたことはまで出てきたのである。その日本で「公害の原産」といわれるのが水俣病であり、公害の先進地といわれるのが福井県である。しかし、公害の先進国（地）とは、公害対策の先進国（地）ということではない。

私たちの船本大学においても、

メチル水銀中毒としての水俣病の研究は積まれたが、公害としての

活動が社会に注目されたが、そのなうがクロトスアップされているよなうことの公害として船大医学部衛生学教室の千葉内におけるメチル水銀の生成過程の解明、國

なうがクロトスアップされ

るなど、本年の注目すべき動向といえよう。「公害をなくする県民会

議」がことの公衆衛生の主要な課

題であつたのである。そして、これ

る公害問題ばかりではない。W

H（世界保健機構）は「公衆衛

生は地域社会の組織的な努力によ

りて環境衛生、伝染病予防、個人

衛生における個人の衛生教育、疾

病の早期診断と予防的治療のため

の診療と看護事業の組織化および

人々の健康保持に必要な生活環

を保障する社会的機構の確立をはか

るために、公衆衛生の理念によ

て組織的に行なわれる活動で、

地方自治体はその責任において医

療・保健指導に関する活動をする

が、医療関係者や医療機関もまた

広く公衆衛生活動に参加すべきで

あり、また、地域住民の自主的な

公衆衛生活動への参加はさわめて

重要な意味をもつていて。

国の公害対策はしばしば住民活動を触媒として一步前進をしていくし、かつての本郷の結核対策など、「健康を守る婦人の会」などの地域住民活動にささやかれて推進された。この意味で、本年七月、県の衛生行政、県医師会、農業・地城諸團体が一丸となつて開催された船本の「健康を高める県民のつどい」のもの意義は大きく、

これを導火線として、その後県の

公害セミナー開催、公害センターブル

ーの開設など、本年は公害に対する意識の高まりが見えていた。

このように住民活動が、公害の問題にあっても、県議会の公害へ

は、本年は訴訟やその支援団体の

ように結び合っていくかは、来年には残された課題であろう。私はしばしば人に、「公害問題で忙しいでしようといわれてきた。私の専攻する公衆衛生学の「公」は公害の「公」でもあるが、公害問題の「公」でもある、公民の「公」である。私たちの間でもあって、私たちの関心はむちろん公害問題ばかりではない。W.H.O.（世界保健機構）は「公衆衛生は地域社会の組織的な努力によって環境衛生、伝染病予防、個人衛生における個人の衛生教育、疾病の早期診断と予防的治療のための診療と看護事業の組織化および人々の健康保持に必要な生活環境を保障する社会的機構の確立をはかるものである」と述べている。

公衆衛生は地域社会の領域にあり、教育に従事する私どもにとってうれしいことである。

本年発足したこれら三つの組織（熊本医学部教授・八重山衛生会）は、公衆衛生の領域にあり、教育に従事する私どもにとってうれしいことである。

（熊本医学部教授・八重山衛生会）